



Institut de Prospective Économique du monde Méditerranéen -

IPEMED organise, au Sénat, un colloque consacré à la diaspora maghrébine en Méditerranée. Ce colloque a pour objectif de poser les enjeux, de mobiliser et de valoriser les diasporas tout en identifiant les freins et les leviers à l'expression du potentiel qu'elles représentent. Il a également pour objet de nourrir, par des idées nouvelles, les politiques publiques, tant du Nord que du Sud.

La confirmation de votre inscription ainsi qu'une pièce d'identité vous seront demandées à l'accueil



PROGRAMME



8:30

Accueil des participants

> Grand Salon de Boffrand

9:00 > 9:30

Mots d'ouverture

- · Bariza KHIARI, Vice-présidente du Sénat
- · Jean-Louis GUIGOU, Déléqué général d'IPEMED

9:30 > 10:30

La diaspora : enjeux

Qui sont les acteurs de la diaspora ? Où vivent-ils ? Vers quels pays se dirigent-ils ? Comment sont-ils perçus ? Comment créer la confiance nécessaire à leur implication dans le rapprochement des deux rives de la Méditerranée ?

- Farida SOUIAH, doctorante à Sciences Po Paris
- Jacques OULD AOUDIA, Economiste, Président de Migrations et développement
- El Mouhoub MOUHOUD, Professeur d'économie à l'Université de Paris Dauphine

10:30 > 11:45

Témoignages et perspectives

Quels sont les freins et les leviers pour une plus forte implication de la diaspora dans l'intégration régionale ?

- Emmanuel NOUTARY, Délégué général d'Anima
- Kamel HADDAR, CEO Origin Partners, Fondateur et Président d'ATLAS Algérie
- Soumia BELAIDI MALINBAUM, Directrice générale adjointe Groupe Keyrus
- · Corinne LOZE, Head of International Airtime Transfer AMEA, Orange
- Karim IDIR, President d'AlFranc

11:45 > 12:30

Débat avec la salle

12:30 > 13:15

Clôture et conclusions générales

- Radhi MEDDEB, Président d'IPEMED
- · Chakib BENMOUSSA, Ambassadeur du Royaume du Maroc en France
- · Mohamed Seghir BABÈS, Président du Conseil national économique et social (CNES), d'Algérie
- Lassaad LAABIDI, Directeur Général de l'Office des Tunisiens à l'Etranger

Animation: Christiane Navas, journaliste, Econostrum

13:30 > 14:30

Déjeuner-buffet

> Salon des Huissiers et Salon des Tapisseries



NOTE DE CADRAGE



UN DOUBLE RÔLE, UN DOUBLE POTENTIEL

Les diasporas ont un rôle central à jouer dans l'intégration régionale en Méditerranée. « Le migrant n'est pas un simple « passeur » [...], il est un acteur [...] dont l'efficacité positive réside dans sa capacité à œuvrer au sein de deux mondes différents : celui du pays d'accueil et celui du pays d'origine. C'est cet engagement double qui lui confère un rôle irremplaçable .»

Avec leurs ressources en compétences, en transferts financiers, leurs réseaux et leurs investissements, les diasporas maghrébines sont porteuses d'un double potentiel : pour dynamiser le développement de leur pays d'origine et pour soutenir les initiatives économiques et culturelles de leur pays d'accueil. Au total, un double gain peut être généré par cette diaspora qui œuvre dans l'espace transnational en vertu d'une démarche qui apporte une contribution substantielle au développement du pays d'origine et qui se veut un relais de croissance pour l'Europe et la France.

VALORISATION ET RECONNAISSANCE

Ce potentiel est une réalité qu'il faut reconnaître et valoriser. Les réseaux de la diaspora existent et sont actifs. Néanmoins, ils demeurent mal connus, notamment dans le monde de l'entreprise, et leurs initiatives sont dispersées alors qu'elles gagneraient à être davantage valorisées.

En mobilisant ces réseaux (diaspora de la société civile, des PME et des élus), IPEMED souhaite contribuer à créer des synergies entre les multiples initiatives existantes, et participer au renforcement du rôle des diasporas maghrébines dans la co-localisation et l'intégration régionale.

Les acteurs économiques et institutionnels des pays du Nord et du Sud de la Méditerranée doivent prendre conscience du potentiel que représentent les diasporas pour les relations euro-méditerranéennes.

UN PLUS GRANDE CONFIANCE, POUR UNE PLUS GRANDE IMPLICATION

Dans un monde globalisé, les pays se font concurrence pour attirer les migrants, notamment les plus qualifiés. Avec des processus migratoires de plus en plus complexes et individualisés, le migrant s'investit souvent là où il a des attaches, mais aussi là où les conditions sont les plus avantageuses pour lui.

La région méditerranéenne doit tirer profit du lien fort qui unit l'Europe aux diasporas maghrébines. Elle doit aussi renforcer son attractivité, créer les conditions d'une confiance nouvelle afin d'encourager l'implication active des diasporas dans le rapprochement des deux rives.

Les conditions permettant un renforcement de la confiance dans la région sont multiples : sécurisation et facilitation des investissements, sécurisation du parcours du migrant (titres de séjour pluriannuels, portabilité de certains droits), facilitation de la mobilité des personnes et des savoir-faire entre les deux rives, reconnaissance des droits politiques dans le pays d'origine et d'accueil, clarification des réglementations en vigueur, etc. Elles seront abordées dans ce colloque.

Mais, jusqu'où doit-on aller pour encourager l'implication des diasporas maghrébines dans la région ? Quels sont les limites de cette démarche ?

POSER LES ENJEUX, LANCER LE DEBAT

L'implication et la participation de la diaspora dans le développement régional sont des phénomènes relativement nouveaux et complexes. Ce colloque ne cherche pas à trouver des solutions clé en main. Il a pour ambition de poser les questions, d'identifier les enjeux et de lancer un large débat avec les acteurs clés dans les pays d'accueil et d'origine. Il sera également l'occasion de nombreux partage d'expériences et d'échanges.

¹⁻ Migration et développement : quelle relation aujourd'hui ? Contribution de Jean-Baptiste Meyer, IRD. Assises du développement et de la solidarité internationale. 22 février 2013.

